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южный урал 
поможет семьям 
мобилизованных

Речь идет об изменениях в законе 
Челябинской области «О дополни-
тельных мерах социальной поддерж-
ки отдельных категорий граждан в 
связи с проведением специальной 
военной операции на территориях 

Донецкой народной республики, 
Луганской народной республики и 
Украины». Этот законопроект, без 
преувеличения, стал одним из глав-
ных в повестке сентябрьского засе-
дания: по инициативе главы региона 

семьи мобилизованных получат еди-
новременную выплату в размере 20 
тысяч рублей на каждого ребенка. 

Комментируя проект закона, 
спикер южноуральского парламен-
та Александр Лазарев отметил, что 
буквально накануне Алексей Текслер 
выступил с инициа-
тивой о единовремен-
ной выплате семьям 
мобилизованных, по-
сле чего соответству-
ющие поправки были 
оперативно подготов-
лены и внесены. Та-
ким образом, губер-
натор и региональные 
законодатели снова сработали одной 
командой.

— Коллеги, вы видите сами, что 
ситуация динамично меняется, нам 
вместе с исполнительной властью не-
обходимо оперативно на нее реагиро-
вать, — обратился Александр Лазарев 
к депутатскому корпусу. — Губерна-
тор возглавляет призывную комис-
сию региона, анализирует ситуацию 
в моменте, предлагая своевременные 
решения. Мы со своей стороны так-
же должны оперативно 
рассматривать столь зна-
чимые инициативы. Это 
важная мера поддержки, 
которая направлена на 

то, чтобы уделить внимание семьям 
наших мобилизованных парней. 
По самим военнослужащим реше-
ния принимаются на федеральном 
уровне, вы о них, конечно же, зна-
ете. Будут и дополнительные. А эта 
мера сейчас поможет семьям и детям 

наших ребят. Сло-
вом, той категории, 
которые испытают 
на себе влияние от 
мобилизации своих 
мужей и отцов.

Кроме того, де-
путатами принят 
внесенный губерна-
тором законопроект, 

разработанный в соответствии с ука-
зом президента, которым приравни-
вается правовой статус добровольцев, 
а также бойцов подразделений Донец-
кой и Луганской народных республик 
к статусу кадровых военнослужащих 
Российской армии, включая матери-
альное, медицинское обеспечение и 
социальные гарантии.

Подробно о других темах 28-го за-
седания Законодательного Собрания 
читайте на страницах номера.

семьи мобилизованных южноуральцев получат региональную 
единовременную выплату на каждого ребенка. инициативу гу-
бернатора Челябинской области алексея текслера единогласно 
поддержали депутаты на очередном заседании законодатель-
ного собрания, состоявшемся в четверг, 29 сентября.

александр патритеев. Фото людмилы ковалевой

также в номере:
в поддержку президента
и итогов референдумов...             с. 3

Инициатива 
главы региона 
о выплатах семьям 
мобилизованных 
была единогласно 
поддержана 
депутатами.

В Челябинской области оказывают поддержку 
не только самим мобилизованным, но и их семьям.

Александр Лазарев: «Законодатели готовы 
оперативно реагировать на любое изменение ситуации».
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новости

беженцы из днр, лнр и украины 
получат социальные выплаты

Граждане, вынужденно покинувшие территории ДНР, ЛНР и Укра-
ины и прибывшие в Челябинскую область, смогут обратиться за 
назначением социальных выплат. Соответствующий законопроект 
в южноуральский парламент внес губернатор Алексей Текслер в 
соответствии с указом президента России. 

Обрабатывающим производствам 
выгодно заниматься НИОКР.

УКАз ПРЕзиДЕНТА

Так, в бюджет Челябин-
ской области поступило 
более 800 млн рублей феде-
ральных средств. По словам 
спикера южноуральского 
парламента Александра Ла-
зарева, эти деньги направят 
на меры социальной под-
держки граждан, развитие 
образования, спорта, сель-
скохозяйственного про-
изводства, а также другие 
значимые для региона цели.

Кроме того, скорректиро-
ваны отдельные направле-
ния расходов. Так, на 2 млрд 
64,3 млн рублей увеличен 
фонд оплаты труда работ-
ников бюджетной сферы в 
соответствии с майскими 
указами президента и в свя-
зи с повышением МРОТ.

В связи с уточнением кон-
тингентов учащихся школ 
и воспитанников детских 

садов на осуществление 
образовательного процес-
са дополнительно выделен 
1 млрд 670,6 млн рублей.

Предусмотрены также до-
полнительные средства на 
реализацию научно-техниче-
ских проектов; приобретение 
жилых помещений для детей-

сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей; 
стимулирование увеличения 
численности самозанятых и 
поступлений налога на про-
фессиональный доход бюдже-
там муниципалитетов. Часть 
средств направят на реали-
зацию мер соцподдержки 
отдельных категорий граж-
дан в связи с увеличением 
размеров выплат и расшире-
нием категории получателей 
— детям погибших участни-
ков Великой Отечественной                   
войны и приравненных к ним.

ФиНАНСы

областная казна пополнилась федеральными деньгами

На заседании законодательного Собрания депутаты одобрили 
поправки в главный финансовый документ региона. изменения 
вызваны поступлением дополнительных федеральных средств, 
а также корректировкой отдельных направлений расходов.

Социальная поддержка населения 
— приоритетная статья в бюджете области.

александр патритеев. Фото дмитрия куткина

Южноуральские депу-
таты одобрили внесенные 
губернатором поправки в 
региональный закон о при-
менении на территории Че-
лябинской области инвести-
ционного налогового вычета 
на прибыль организаций.

Так, организации, которые 
осуществляют виды эконо-
мической деятельности, от-
носящиеся к разделу «Обра-
батывающие производства» 
Общероссийского классифи-
катора видов экономической 
деятельности (ОКВЭД), полу-

чили право применять инве-
стиционный налоговый вычет 
в отношении расходов на на-
учные исследования и опытно-
конструкторские разработки.

При этом предельные раз-
меры расходов на НИОКР, 
которые учитываются при 
определении инвестици-
онного налогового вычета 
текущего отчетного пери-
ода, установлены на уров-
не 60% от суммы расходов.

Депутаты отметили, что на 
Южном Урале этой мерой под-
держки смогут воспользовать-
ся порядка 60 организаций, из 
которых 22 относятся к пред-
принимательскому сектору.

Закон распространяется на 
правоотношения, возникшие с 
1 января 2022 года. Мера будет 
действовать до конца 2027 года. 

За период с 1 июля по 
31 декабря 2022 года таким 
гражданам будут предостав-
лены следующие выплаты: 

 ежемесячная социальная 
выплата инвалидам в размере 
10 тысяч рублей;

 доплата к ежемесячной 
пенсионной выплате или еже-
месячной социальной выпла-
те инвалидам, предоставля-
емым инвалидам 1-й группы, 
детям-инвалидам, а также 
лицам, достигшим 80 лет, в раз-
мере трех тысяч рублей;

 ежемесячная выплата ве-
теранам Великой Отечествен-
ной войны в размере пяти ты-
сяч рублей;

 единовременная выпла-
та беременным женщинам в 
размере 10 тысяч рублей;

 единовременная выпла-

та при рождении ребенка в 
размере 20 тысяч рублей;

 ежемесячная выплата на 
каждого ребенка в возрасте до 
18 лет в размере четырех тысяч  
рублей если такой ребенок на-
ходится под опекой или попе-
чительством, то в размере 15 
тысяч рублей на каждого ре-
бенка в возрасте до 23 лет (при 
условии его обучения по очной 
форме в образовательной ор-
ганизации) — в размере четы-
рех  тысяч рублей;

 ежемесячная выплата 
единственному родителю на 
каждого ребенка в размере  
10 тысяч рублей.

По предварительным дан-
ным численность тех, кто смо-
жет воспользоваться социаль-
ными выплатами, составляет 
792 человека.

нина Черкасская

ПРоМышЛЕННоСТь

налоговые льготы за научные 
разработки

В Челябинской области об-
рабатывающие производства, 
реализующие НиоКР, полу-
чили налоговые льготы.

роман рудин
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АКТУАЛьНо

в совете Федерации прошли слушания по проекту 
федерального бюджета на 2023 — 2025 годы

Выступая в верхней па-
лате парламента, Алексей 
Текслер озвучил предложе-
ния по совершенствованию 
межбюджетных отношений 
при формировании проекта 
федерального бюджета. Эти 
вопросы ранее обсуждались 
на заседании комиссии Гос-
совета РФ по направлению 
«Экономика и финансы».

Губернатор предложил 
индексировать дотации на 
выравнивание бюджетной 
обеспеченности, при этом 

напомнил об инициативе, 
которая уже озвучивалась 
регионами, — о частичном 
зачислении в бюджеты субъ-
ектов РФ табачных акцизов, 
постепенно доводя долю ре-
гионов в зачислениях до 10%. 

Алексей Текслер также 
отметил, что инфраструк-
турные бюджетные кредиты 
позволили 
регионам 
перейти к 
р е а л и з а -
ции долго-

срочных и масштабных про-
ектов. Необходимо сделать 
механизм инфраструктурных 
кредитов постоянно действу-
ющим, это замотивирует 
регионы планово готовить 
документацию на крупные 
проекты и приступать к их 
реализации. Одна из ини-
циатив касалась совершен-
ствования механизма учета 
госгарантий в рамках долга. 

— Необходимо оперативно 
реагировать на новые вызо-
вы и, самое главное, эффек-
тивно и рачительно расхо-
довать каждый бюджетный 
рубль. Губернатор озвучил 
конкретные и хорошо про-
работанные предложения не 
одного региона, а консолиди-
рованное мнение многих, — 
отметил спикер южноураль-
ского парламента Александр 
Лазарев. — Тема финансовой 
устойчивости регионов тра-
диционно волнует всех глав 
субъектов России. Особую 
значимость она приобрела 
сегодня. Несмотря на бес-
прецедентное внешнее дав-
ление, мы должны выполнить 
все социальные обязательства 
и в то же время сохранить и 
реализовать планы развития.

В парламентских слушаниях, которые провела спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко, приняли участие губернатор 
Челябинской области Алексей Текслер и председатель законо-
дательного Собрания Александр Лазарев.

также в номере:
как реализуется нацпроект
«производительность труда»... с. 4

по инФормации zs74.ru. Фото council.gov.ru

Парламентские слушания — возможность 
для регионов высказать свои предложения.
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100 000 рублей 
— компенсацией                             
или сертификатом

Семьям, воспитывающим 
детей-инвалидов, будут вы-
делять до 100 тысяч рублей 
на оплату реабилитационных 
услуг и услуг оздоровления де-
тей. Эта мера может быть пре-
доставлена в форме компен-
сации, тем самым возмещая 
ранее понесенные расходы 
родителей на указанные цели. 

Напомним, с 2020 года по 
постановлению правительства 
региона семьям с детьми-инва-
лидами предоставлялась ком-
пенсация расходов родителей 
на оплату реабилитационных 
услуг и услуг оздоровления, 
но ее размер составлял не-
многим более 28 тысяч рублей.

— Принципиальная раз-
ница в том, что ранее ро-
дители получали денежную 
компенсацию за понесенные 
ими расходы. В случае с сер-
тификатами полученные 100 
тысяч рублей они смогут рас-
пределить в соответствии с 
показаниями и выбрать тот 
или иной вид реабилитации, 
не затрачивая собственных 
средств, — отметил предсе-
датель комитета по социаль-
ной политике Сергей буяков.

Размер выплаты увели-
чится с 1 января 2023 года.

пособие                                 
на детей с редкими 
заболеваниями

С этого года в Челябин-
ской области действует ме-
ра поддержки в виде выплат 
родителям, воспитывающим 
детей с фенилкетонурией и 
целиакией. Теперь на еже-
месячную выплату в разме-
ре пяти тысяч рублей смогут 
также рассчитывать родители 
детей, страдающих ихтиозом 
и буллезным эпидермолизом. 
В Челябинской области с та-
кими редкими заболевания-
ми проживают двенадцать и 
восемь детей соответственно.

— Расчеты подготовлены, 
средства для осуществле-
ния этой выплаты имеются, 
— заверила министр соци-
альных отношений региона 
Ирина Буторина. — Кроме 

того, управления соцзащиты 
в территориях наделяются 
правом принимать докумен-
ты для последующей органи-
зации выплат министерством. 

Изменения вступят в си-
лу с 1 ноября 2022 года. 

поддержка сирот              
и приемных семей

Основное изменение в ре-
гиональном законодатель-
стве коснулось методики 
расчета размера субвенций, 
которые предоставляют-
ся местным бюджетам для 
приобретения жилья де-
тям-сиротам. Так, коррек-
тируется стоимость, которая 
применяется при расчете. 

— В текущей редакции за-
кона применяется стоимость, 
установленная министерством 
тарифного регулирования ре-
гиона на второй квартал года, 

предшествующего финансиро-
ванию. Этот подход предлага-
ется изменить, используя для 
расчета единую стоимость, ко-
торая устанавливается на фе-
деральном уровне, — пояснила 
Ирина Буторина. — Меняется 
также подход к расчету в части 
нормы предоставления жилья. 
Сейчас для расчета использу-
ется единая норма в 33 ква-
дратных метра, но не в каждом 
муниципалитете это позволяет 
эффективно приобретать жи-
лье, чаще всего типовые про-
екты имеют большую площадь. 
Поэтому предлагается исполь-
зовать двукратную норму пре-
доставления. Будет использо-
ван индивидуальный подход 
для каждого муниципалитета. 

Также скорректирована 
норма в методике расчета суб-
венций, которые предостав-
ляются местным бюджетам по 
приобретению благоустроен-
ных жилых помещений специ-

ализирован-
ного жилищ-
ного фонда 
для прием-
ных семей.

депутаты одобрили новые социальные 
инициативы губернатора

РЕшЕНиЯ СЕССии зСо

На сентябрьском заседании регионального парламента депутаты 
одобрили сразу несколько законодательных инициатив губерна-
тора Челябинской области Алексея Текслера, направленных на 
дополнительную социальную поддержку отдельных категорий 
южноуральцев.

С 23 по 27 сентября в До-
нецкой и Луганской народ-
ных республиках, Запорож-
ской и Херсонской областях 
состоялись референдумы, 
на которых жители сделали 
однозначный выбор, про-
голосовав за вхождение своих 
регионов в состав России. 
Как в своем обращении на 
церемонии отметил Владимир 
Путин, это воля миллионов 
людей и их неотъемлемое 
право, которое закреплено в 
первой статье Устава ООН, 
где прямо сказано о принци-
пе равноправия и самоопре-
деления народов.

— За выбором миллионов 
жителей в Донецкой и Луган-
ской народных республиках, 
в Запорожской и Херсонской 
областях — наша общая судь-
ба и тысячелетняя история. 
Эту духовную связь люди 
передавали своим детям и 
внукам. Несмотря на все ис-
пытания, пронесли через 
годы любовь к России. И это 
чувство никто не может в 
нас уничтожить, — отметил 
глава государства. — Вот по-
чему и старшие поколения, 
и молодежь, те, кто родился 
уже после трагедии распада 
Советского Союза, голосова-
ли за наше единство, за наше 
общее будущее.

Хочу, чтобы меня услы-
шали киевские власти и их 
реальные хозяева на Западе, 
чтобы это запомнили все: 

люди, живущие в Луганске 
и Донецке, Херсоне и Запо-
рожье, становятся нашими 
гражданами навсегда.

Тем временем в поддержку 
президента и судьбоносного 
решения в регионах России 
состоялись многотысячные 
митинги-концерты, в том 
числе и в Челябинске. Более 
12 500 человек собрались 
в парке Гагарина. Вместе с 
южноуральцами на празд-
ник пришли депутаты всех 
фракций Законодательного 
Собрания.

— Сегодня восстановлена 
историческая справедли-
вость, — поделился эмоци-
ями спикер регионального 
парламента Александр Лаза-
рев. — Мы вместе с президен-
том! Мы все россияне! Мы 
вместе с нашими парнями, 
которые оберегают мир на 

рубежах нашей Родины. В 
нынешней ситуации необхо-
димо все ресурсы направить 
на защиту освобожденных 
территорий и восстановление 
там мирной жизни. Южно-
уральцы готовы прийти на 
помощь нашим братьям.

К собравшимся обратился 
со сцены депутат Законода-
тельного Собрания Александр 
Журавлев: 

— Уверен, абсолютное 
большинство россиян, как и 
мы с вами, признают итоги 
референдумов, и мы говорим: 
«Добро пожаловать к нам в 
Россию!» Сейчас, как никог-
да, мы должны сплотиться 
вокруг президента, вокруг 
наших парней, которые вы-
полняют задачи специальной 
военной операции, и сделать 
все возможное и невозмож-
ное, чтобы помочь им в этом.

30 сентября совершилось историческое событие: в Георгиевском 
зале кремля состоялась церемония подписания договоров о принятии 
в состав россии донецкой и луганской народных республик, а также 
запорожской и херсонской областей и об образовании новых субъектов 
рФ. в этот день по всей стране прошли митинги-концерты в поддержку 
президента владимира путина и итогов референдумов.

стали россией 
навсеГда

александр патритеев. Фото дмитрия куткина

нина Черкасская

также в номере:
александр лазарев обратился
к промышленникам региона... с. 5

циФРА

составит областная выплата 
родителям на оплату 
реабилитационных услуг 
и услуг оздоровления детей-
инвалидов.

100 000
рублей

Более 12 500 южноуральцев собрались в парке 
Гагарина, где шла прямая трансляция из Кремля.

Вместе с жителями на митинг-концерт пришли 
депутаты разных фракций Законодательного Собрания.
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 национальные проекты

на рельсах 
импортозамещения

Визит парламентариев, начавшийся 
со знакомства с рабочими цехами фа-
брики, состоялся в рамках выездного 
заседания комитета по промышлен-
ной политике, энергетике, транспорту 
и тарифному регулированию под 
председательством Павла шиляева.

На федеральном уровне «Юничел» 
признан системообразующим пред-
приятием. В год здесь производят 
порядка трех миллионов пар обуви 
— мужской, женской, детской. Фир-
менная сеть компании насчитывает 
630 магазинов, расположенных в 250 
городах России и 
Казахстана. Рабо-
тают три фабрики 
— в Челябинске 
(1400 сотрудни-
ков), в Златоусте 
(600 работников) 
и в Оренбурге (400 
специалистов). 

Как рассказал депутатам гене-
ральный директор предприятия Вла-
димир Денисенко, это фактически 
холдинг, внутри которого находятся 
собственные мощности по произ-
водству подошв, пластмассовых ко-
лодок и многого другого, что раньше 
поставлялось из-за рубежа, а теперь 
поставлено на рельсы импортоза-
мещения. Это позволяет снижать 
себестоимость продукции, быть кон-
курентоспособными.

использовать                                 
все возможности

— Мы получили эффект от реализа-
ции нацпроекта, подняли показатель 
производительности труда на пять 
процентов. Это не так много, как на 
некоторых предприятиях, но нужно 

понимать, что у нас и так 
были внедрены многие 
инструменты бережливо-
го производства и повы-
сить производительность 
еще на пять процентов 
стоило большой работы, 
— пояснил Владимир Де-

нисенко. — Главное, что для участни-
ков проекта предусмотрен ряд мер под-
держки — как федеральных, так и ре-
гиональных. И мы такую возможность 
использовали по максимуму. Предпри-
ятиям просто необходимо принимать 
участие в нацпроекте, но нужно быть 
готовыми к работе над собой.

целый комплекс мер

Реализация в 2022 году нацпро-
екта «Производительность труда» и 

региональной программы «Адресная 
поддержка повышения произво-
дительности труда на территории 
Челябинской области» стала главной 
темой заседания с участием спикера 
южноуральского парламента Алексан-
дра Лазарева, вице-губернатора Егора 
Ковальчука, заместителей председате-
ля Законодательного Собрания Павла 
Киселева и Вадима Ромасенко, пред-
седателя комитета по строительной 
политике и ЖКХ Алексея Денисенко, 
председателя комитета по экологии и 
природопользованию Михаила Махо-
ва и представителей правительства.

Было отмечено, что для предпри-
ятий-участников нацпроекта суще-
ствует комплекс финансовых и нефи-
нансовых мер поддержки. Так, в блоке 
финансовых мер действует программа 
льготного заемного финансирования: 
от федерального Фонда развития про-
мышленности можно получить заем 
от 50 до 300 млн рублей сроком до пя-
ти лет под 1% годовых. От региональ-
ного ФРП — заем в размере от 5 до 50 
млн рублей под 1% первые три года 
при наличии банковской гарантии и 
5% при других видах обеспечения.

Региональная программа подраз-
умевает ряд областных налоговых 
льгот. К примеру, действует инвести-
ционный налоговый вычет по налогу 
на прибыль, а также нулевая ставка 
по налогу на имущество в отношении 
вновь вводимых объектов недвижимо-
го имущества.

— Действительно, для предприятий 
предусмотрены серьезные налоговые 
льготы, — заметил депутат Законо-
дательного Собрания, руководитель 
Челябинского цинкового завода Па-
вел избрехт. — Войдя в национальный 
проект, ЧЦЗ стал активно ими поль-
зоваться. Так что нацпроект работает 
и в части производительности труда, 
и в плане мотивации становиться его 
участниками.

стратегическая 
безопасность

Между тем Александр Лазарев 
акцентировал, что нужно активнее 
помогать предприятиям входить в на-
циональный проект:

— Нужно чаще выезжать в террито-
рии, встречаться с предпринимателя-
ми, рассказывать о мерах поддержки, 
проводя работу непосредственно с му-
ниципалитетами, подключая к ней де-
путатов Законодательного Собрания, 
глав городов и районов. Губернатором 
поставлена задача привлекать допол-
нительные средства из федерального 
бюджета на развитие промышленно-
сти. Ведь в этом и состоит стратегиче-
ская безопасность нашей области и в 
целом России.

В свою очередь заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания 
Павел Шиляев заверил, что областные 
депутаты продолжат контролировать 
реализацию национального проекта 
«Производительность труда» в Челя-
бинской области и в следующем году. 

депутаты посетили предприятие легкой промышленности

Павел ШИЛяеВ, 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания:

Нацпроект «Производитель-
ность труда» набирает обо-

роты, предприятия стремятся в 
него войти, это значит, что они 
видят для себя отдачу от его 
реализации. Надеемся, в сле-
дующем году в проекте будут 
участвовать уже более сотни 
предприятий.

«быть Готовыми 
к работе над собой»

100 предприятий 
региона сегодня 
входят в нацпроект 
«Производительность 
труда».

«Юничел» производит 10% 
всей кожаной обуви в России. 

Челябинская область тра-
диционно ассоциируется с 
тяжелой промышленностью. 
целый ряд предприятий, ра-
ботающих на южноураль-
ской земле, справедливо 
относят к флагманам этой 
отрасли в российской Феде-
рации. однако легкая про-
мышленность в нашем 
регионе также представле-
на. накануне спикер област-
ного парламента александр 
лазарев и депутаты законо-
дательного собрания посе-
тили производственную 
площадку обувной фирмы 
«юничел» в Челябинске, оце-
нив на конкретном примере 
реализацию национального 
проекта «производитель-
ность труда».

александр патритеев
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реГион

Заседание правления провел заме-
ститель председателя Законодательно-
го Собрания, первый вице-президент 
СПП Челябинской области Констан-
тин Струков. В заседании также уча-
ствовали вице-спикеры областного 
парламента Юрий Карликанов, Павел 
шиляев, Анатолий Еремин, Павел Ки-
селев, депутаты Михаил Видгоф, Павел 
избрехт, Светлана Черепухина, Сергей 
Таскаев, Леонид Урмашов, Евгений Рева. 

В обращении к членам прав-
ления СПП Александр Лазарев 
дал характеристику текущей си-
туации и обозначил основные со-
вместные задачи власти и бизнеса. 

— Наша встреча проходит в особой 
ситуации, которая вызвана беспреце-
дентными экономическими и политиче-
скими факторами. Поэтому постоянный 
диалог между региональными властями 
и бизнес-сообществом становится еще 
более актуальным и необходимым, — 
отметил спикер южноуральского пар-
ламента. — Губернатор, правительство 
региона, Законодательное Собрание, 
Союз промышленников и предприни-
мателей успешно сотрудничают по всем 
основным направлениям. Мы стремимся 
сделать условия ведения бизнеса в реги-
оне комфортными и предсказуемыми. 

Введенные в отношении России 
санкции Запада повлияли на сложив-
шуюся многими годами промыш-

ленную кооперацию, 
логистические и произ-
водственные цепочки. 
От региональных властей 
потребовались быстрые 

и эффективные решения по сохра-
нению и развитию промышленного 
комплекса области. Исполнительная и 
законодательная власти области всегда 
занимали единую позицию в вопросе 
поддержки бизнеса и промышленни-
ков. Отмечу, что инициатором многих 
из них на региональном уровне стал 
лично губернатор Алексей Текслер.  

Александр Лазарев напомнил, что 
в этом году в областном бюджете по 
различным направлениям в рамках 

оказания помощи промышленному 
комплексу предусмотрены значи-
тельные средства, общая сумма со-
ставляет около 900 миллионов ру-
блей. Разработка и принятие новых 
механизмов поддержки предпри-
ятий Южного Урала продолжатся. 

—  У нас с вами одни цели —  помочь 
нашему региону максимально избежать 
экономических последствий и макси-
мально сохранить уровень жизни лю-
дей, — подчеркнул Александр Лазарев.

эКоНоМиКА

александр лазарев: «стремимся сделать условия 
ведения бизнеса в регионе предсказуемыми»

Председатель законодательного Со-
брания принял участие в заседании 
правления Челябинской областной об-
щественной организации и ассоциации 
работодателей «Союз промышленников 
и предпринимателей». центральными те-
мами стали кадровое обеспечение пред-
приятий региона и работа промышленно-
сти в текущих экономических условиях.

по инФормации zs74.ru

Спикер областного парламента обратился к промышленникам.

также в номере:
вручено 100 премий
«общественного признания»...      с. 6
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Авторами поправок в региональ-
ный закон «О транспортном налоге» 
стали депутаты Александр Лазарев, 
Павел Киселев, Вадим Ромасенко и 
Павел шиляев. Поводом для внесе-
ния изменений послужили неодно-
кратные обращения южноуральцев.

— Законопроект разработан с це-
лью создания условий для развития 
в Челябинской области электро-
транспорта как более экологичного 
и комфортного, в том числе в усло-
виях городской среды, — отметил 
председатель Законодательного Со-
брания Александр Лазарев. — Счи-
таем, эта мера 
будет мотивиро-
вать водителей 
нашего региона 
переходить с 
традиционных 
автомобилей на 
электромобили, 
позволит значи-
тельно снизить 
шум и уровень 
выбросов вредных веществ в атмос-
феру, одним из основных источни-
ков которых и является автотран-
спорт.

По словам вице-губернатора 
Ивана Куцевляка, принятие закона 
окажет позитивный экономический 

и экологический 
эффект в реги-
оне, позволит 
объединить ме-
ры поддержки 
развития ин-
фраструктуры с 
мерами стимули-
рования спроса 
на электротранс-
порт и более 

комплексно расширить его исполь-
зование.

— В Челябинской области ак-
тивно реализуются мероприятия, 

направленные на снижение негатив-
ного воздействия на окружающую 
среду. Одно из направлений этой 
работы — перевод транспорта на 
экологические виды топлива, такие 
как природный газ и электричество. 
Готовится к запуску со следующего 
года еще одна мера поддержки ин-
весторов в виде субсидирования за-
трат на приобретение оборудования 
и технологическое присоединение 
быстрых электрозарядных станций, 
в том числе прорабатывается вопрос 
вхождения со следующего года в фе-
деральную программу по поддержке 
и развитию зарядной инфраструкту-
ры, — добавил заместитель губерна-
тора Челябинской области.

В регионе поэтапно создают условия для развития 
электротранспорта как более экологичного и комфортного.

Физические лица и ор-
ганизации — собственни-
ки транспортных средств, 
оснащенных исключитель-
но электрическими двига-
телями, освобождены от 
уплаты транспортного на-
лога на пять лет. льгота не 
коснется дорогостоящих 
легковых автомобилей, за 
которые налог уплачива-
ется с повышающим коэф-
фициентом по перечню 
минпромторга рФ.

Сегодня в регионе 
действуют 49 станций 
зарядки для электрокаров. 
До конца 2025 года 
планируется создание 
эффективной сети из 
более чем 150 публичных 
зарядных станций.

водителей мотивируют 
пересаживаться 
на Электромобили
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ДЕПУТАТСКий КоРПУС

Ректор Челябинского агроинже-
нерного госуниверситета Светлана 
Черепухина была избрана депута-
том Законодательного Собрания по 
Троицкому одномандатному окру-
гу № 25 на выборах 11 сентября.

На заседании регионального из-
биркома 9 сентября была утверждена 
передача вакантного мандата депутата 
Законодательного Собрания зареги-
стрированному кандидату из регио-
нального списка «Единой России», 
Алексею Коваленко. Напомним, ман-
дат стал вакантным после досрочного 
прекращения полномочий депутата 
Андрея Еремина. Алексей Коваленко 
работает начальником управления де-
лами и социальным развитием ММК.

— Теперь парламент в полном со-
ставе, — отметил Александр Лазарев. 
— Уверен, новые депутаты активно 
подключатся к законотворческой 
деятельности. Обращаю внима-
ние наших новичков депутатского 
корпуса на работу с избирателями: 
все мы должны знать насущные 
проблемы, больные точки в своих 
округах, активно решать наказы.

Светлана Черепухина вошла в 
состав двух комитетов — по мо-
лодежной политике, культуре и 
спорту и по аграрной политике, 
а Алексей Коваленко — в состав 
комитета по экономической по-
литике и предпринимательству.

областной парламент 
теперь в полном составе
Председатель законодательного Со-
брания Александр Лазарев вручил 
Светлане Черепухиной и Алексею 
Коваленко удостоверения и значки 
депутатов областного парламента.

роман рудин
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общество
«СВоих НЕ бРоСАЕМ»

помогают детям донбасса                             
и мобилизованным южноуральцам
Ранее «Парламентская неделя» рассказывала, как для восста-
новления соцобъектов и жилых домов в ДНР из Челябинска 
отправился гуманитарный груз в восьми фурах: для половины 
из них груз сформировало региональное правительство, еще в 
четырех машинах — вклад южноуральского парламента. С такой 
инициативой к депутатскому корпусу обратился председатель 
законодательного Собрания Александр Лазарев. это была далеко 
не первая и не последняя помощь от нашего региона. Между 
тем сегодня парламентарии оказывают и точечную поддержку 
во всем, что связано с фразой-символом «Своих не бросаем».

роман рудин. Фото сайта zs74.ru

Одна из ста лауреатов этого 
года — Валентина Игнатович, 
представитель ветеранской 
организации Нязепетровского 
района, объединившей более 
пяти тысяч людей старшего 
поколения. В составе органи-
зации много профильных ко-
миссий, в том числе комиссия 
по социальной защите, кото-
рую и возглавляет Валентина 
Егоровна.

— Мы взаимодействуем с 
муниципальными структура-
ми, культурно-досуговыми уч-
реждениями, стараемся, чтобы 
наши ветераны чаще посеща-
ли всевозможные мероприя-
тия, — рассказывает лауреат. 
— Также выявляем одиноко 
проживающих пенсионеров, 
обращаем внимание на то, что 
им нужно в первую очередь.

По словам Валентины 
Егоровны, одиноко прожива-
ющим часто нужна волонтер-
ская помощь — убрать дрова 
во дворе, почистить снег, что-
то приготовить. 

— У нас в районе активная 
Общественная молодежная 
палата, где развивают дви-
жение волонтеров, — объяс-
няет собеседница. — Одним 
словом, мы нашли контакт с 
молодым поколением. А еще 

продвигаем «серебряное» во-
лонтерство: среди нас есть лю-
ди, которые присматривают за 
теми, кто в силу возраста или 
заболевания не может сам за 
собой ухаживать. Например, я 
тоже ухаживаю за инвалидом. 

На вопрос, что ей дает 
общественная деятельность, 
Валентина Игнатович отвеча-
ет, что, во-первых, она всегда в 
курсе событий города и райо-
на. А во-вторых, это помогает 
сохранять бодрость духа. 

— Хочу поблагодарить де-
путатов Законодательного Со-
брания за то, что поддержали 
мою кандидатуру и сегодня 
награждают меня в числе дру-

гих, — говорит жительница 
Нязепетровска.

Лауреатов поздравили спи-
кер южноуральского парла-
мента Александр Лазарев, его 
заместитель Анатолий Еремин.

— Сегодняшние лауреаты — 
это в основном люди старшего 
поколения, которые занимают 
активную гражданскую пози-
цию, участвуют в жизни своих 
муниципальных образований, 
помогают своими советами, 
мудростью реализовывать раз-
ного рода проекты, активно 
занимаются военно-патриоти-
ческим воспитанием, — про-
комментировал Александр 
Лазарев. — Действительно, 
это уникальные люди. «Обще-
ственное признание» означает, 
что они признаны абсолютно 
всеми.

По словам Александра 
Лазарева, ежегодно премия 
вручается 100 самым лучшим, 
но, конечно, в Челябинской 
области таких людей намного 
больше — активных, позитив-
ных, настроенных на развитие 
региона.

признаны всеми

1 октября в россии отмечался день пожилых 
людей. накануне праздника в законодательном 
собрании прошла церемония награждения пре-
мией «общественное признание». ее лауреатами 
становятся представители ветеранского движения. 
премия вручается уже в 13-й раз, и, как и в прежние 
годы, ее обладателями стали 100 южноуральцев 
из разных уголков Челябинской области. 

в парламенте вручили премию 
«общественное признание»

александр патритеев. Фото дмитрия куткина

Это и есть частица общественного признания.

Депутат Владимир бекишев 
решил заняться благоустрой-
ством территории в единствен-
ном в Ясиноватой детском саду 
с группой для детей с наруше-
нием речи «Золотой ключик».

— В начале августа, когда я 
во второй раз был в Ясинова-
той, увидел, что скульптуры в 
детском садике наполовину, 
а некоторые почти полно-
стью разрушены. Пообещал 
— приеду с материалами и 
помощником и восстанов-
лю скульптуры, чтобы дети 
радовались. Опыт у меня 
в этом деле есть, — пояс-
нил Владимир Бекишев.

Южноуральский депу-
тат также осмотрел совре-
менную детскую мебель, 
которую ранее приобрел 
вместе с коллегами по За-
конодательному Собранию.

Депутат Евгений Субачев 
вручил теплые толстовки с 
символикой Южного Урала 
подросткам из Волновахи и 
Ясиноватой, побывавшим 
в Челябинской области в 
рамках оздоровительной 
программы для детей из ДНР. 

Порядка трех недель ре-
бята отдыхали в миасском 
санатории «Синегорье», по-
сетили озеро Тургояк, кото-
рое вызвало у них восторг.

Маленькие гости на-
шего края были уверены, 
что если Урал Южный, то 
здесь тепло. Поэтому по-
года их несколько удивила.

— Идея теплого подар-
ка принадлежала первому 

заместителю губернатора 
Ирине Альфредовне Гехт, я 
с радостью поддержал эту 
идею, совместно с главой 
городского округа Григо-
рием Тонких мы подарили 
ребятам толстовки,— рас-
сказал Евгений Субачев.

на южном урале — в тепле и не в обиде

Депутат Дмитрий Пырсиков 
обеспечил снаряжением мо-
билизованных сотрудников 
ООО «Чебаркульская пти-
ца». Компания, руководи-

телем которой он является, 
закупила снаряжение для 
сотрудников, призванных 
по частичной мобилизации.

— Каждый получит про-
тивоударный водозащитный 
телефон, пауэрбанк, теплую 
балаклаву, термоноски и 
стельки, защитные тактиче-
ские перчатки, фонарик и ба-
тарейки, набор консервов, — 
отметил Дмитрий Пырсиков.

В набор также войдет 
индивидуальная аптечка. 

Каждому мобилизо-
ванному гарантированно 
сохранят рабочее место.

рабочее место гарантированно сохранят

«золотой ключик» и золотые руки
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пианино                          
из магнитогорска

Это было время бурного 
развития музыкального обра-
зования. Особой популярно-
стью пользовалось пианино, 
купить которое было весьма 
трудно. В 1967 году в Магни-
тогорске открылась фабрика 
пианино, чьи инструменты 
марок «Ритм» и «Дружба» бы-
стро завоевали популярность. 
Ежегодно фабрика выпускала 
около 50 тыс. штук пианино 
черного цвета, позднее — по-
лированные под красное 
дерево. Отшлифованные, об-
лицованные и отлакирован-
ные вручную, они выглядели 
весьма привлекательно. Вот 
только цена оказалась выше 
планируемой на 326 рублей 
из-за типичных в то время 
экономических и технических 
неурядиц — недостаточной 
механизации и материаль-
но-технического снабжения, 
срыва поставок заводами-
компаньонами и т. д. 

южноуральский 
фарфор

Люди с нетерпением жда-
ли поступления в торговлю 
новых товаров. Остро не 
хватало посуды. На душу на-
селения нашей страны в те 
годы приходилось две тарелки 
— меньше, чем в Африке! По-
ложение изменилось в 1963 
году с пуском Южноураль-
ского фарфорового завода, 

который вскоре стал одним из 
лучших в стране. Его продук-
ция была востребована во всех 
уголках Советского Союза. 
Например, в 1971 году только 
в районы Крайнего Севера 
было поставлено фарфора на             
620 тыс. рублей, на 4 % боль-
ше, чем в 1970 году. 

С каждым годом произ-
водство фарфора культурно-
бытового назначения увели-
чивалось: в 1971 году выпуск 
изделий по сравнению с 1970 
годом вырос на 5,5 % и до-
стиг 15 793 штук. В 1973 году 
проектная мощность завода 
увеличилась до 2,3 млн штук 
изделий, а в 1975 году — до 27 
млн единиц в год. В качестве 
сырья использовали смеси 
каолина, кварцевый песок, 
огнеупорную глину и другие 
компоненты, которые получа-
ли из разных концов страны. 
А такой вид сырья, как гипс, 
завозили из ГДР. Фирменной 
чертой Южноуральского фар-
форового завода была роспись 
сервизов по мотивам ураль-
ских сказов и частое примене-
ние яркого оранжевого цвета. 
Кроме посуды завод освоил 
выпуск декоративных изде-
лий: статуэток птиц, живот-
ных, олимпийского мишки…

Завод регулярно поставлял 
свою продукцию за рубеж — в 
Афганистан, Йемен, Израиль, 
Австралию. Особым спросом 
пользовались пиалы, которые 
в огромных количествах от-
правлялись в Монголию. В 
1969 году только на их экспор-

те заработали 143 рубля.  Че-
рез два года за границу всего 
было поставлено фарфоровой 
посуды уже на 50 тыс. рублей. 
Так южноуральцы обеспечили 
посудой не только население 
нашей страны, но и жителей 
дальнего зарубежья.

копейск дает 
стиральные машины

В 1950-х годах в стране по-
явились первые стиральные 
машины, но так как это был 
фактически штучный товар, 
то раскупались они момен-
тально. Заводы Прибалтики, 
Украины и ряд других не 
могли насытить всесоюзный 
рынок этой чудо-техникой, и 
многие женщины, в том числе 
и на Южном Урале, могли 
только мечтать о таком при-
обретении. 

Положение улучшилось, 
когда в 1958 году копейский 
завод «Пластмасс» получил 
задание разработать стираль-
ную машину и подготовить 
ее производство. Инженеры 
и технологи завода сделали 
все возможное, и уже к концу 
1959 года были выпущены 
первые 460 стиральных ма-
шин «Заря». 

В 1960 году началось стро-
ительство специального цеха 
для производства стираль-
ных машин, а технологи, не 
переставая, работали над их 
усовершенствованием. Так на 
свет появилась «Заря-2М», 
которая в 1967 году претерпе-

ла очередную модернизацию, 
в результате чего была раз-
работана практически новая 
машина «Чайка», во многом 
превосходившая «Зарю». 
«Чайка» имела два независи-
мых привода стирки и отжима 
белья, более низкий уровень 
шума и была более техноло-
гична и эстетична. 

под угрозой срыва

В 1971 году «Чайка» была 
освоена и поставлена на по-
ток. Однако выполнение пла-
на по выпуску машин нередко 
находилось под угрозой срыва 
из-за нарушения договорных 
обязательств. Заводы резино-
технических изделий городов 
Волжский Волгоградской об-
ласти, Алексин Тульской об-
ласти то и дело задерживали 
поставку ремней, а Чебоксар-
ский завод РТИ — шлангов 
для стиральных машин. Не 
успевал по-
ставлять 
вовремя 
втулки для 
мотора завод                       
г. Электроугли 
Московской 
области. 
Кроме того, 
копейчане 
получали не-
мало рекламаций на качество 
машины. Так, в 1972 году в 
период гарантийного срока 
было получено 149 реклама-
ций на электромотор произ-
водства Сысертского завода 
электротехнических изделий. 
Челябинская лаборатория 
Госнадзора и главная инспек-
ция по качеству Министер-
ства машиностроения СССР 
часто проверяли качество 
продукции Копейского завода 
«Пластмасс». Челябинский 
областной и Копейский го-
родской комитеты народного 

контроля также неусыпно 
держали ситуацию под кон-
тролем, рассматривая много-
численные письма и жалобы 
магазинов и отдельных по-
купателей. Технологи завода 
усиленно работали, пытаясь 
усовершенствовать свою 
«Чайку», меняя ее модифика-
цию. Так, появились «Чайки» 
с литером -2м, -8, а «Чайка-3» 
и «Чайка-85» через некоторое 
время были удостоены Госу-
дарственного знака качества. 

В 1975 году был построен 
новый корпус по производ-
ству стиральных машин. За 
несколько лет по стране раз-
летелись 5 млн машин марки 
«Заря» и «Чайка». Копейские 
стиралки пользовались боль-
шим спросом и на всех вы-
ставках-продажах неизменно 
занимали призовые места. Но 
главное — отныне они были 
доступны. Заветная мечта 
тысяч женщин заполучить 
стиральную машину, свою 
верную помощницу в быту, 
стала реальностью! 

холодильники 
юрюзани                        
и златоуста

Не менее желанным было 
приобретение холодильника. 
В 1950-е годы в стране было 
несколько заводов по их про-
изводству, но обеспечить по-
требности населения они не 
могли. Руководство страны 
настаивало на увеличении 
производства сложной быто-
вой техники, в первую оче-
редь холодильников.

В 1960 году на Юрюзан-
ском механическом заводе 
началось серийное про-
изводство холодильников 
«Юрюзань». 5 октября 1960 
года московское радио опове-
стило об этом всю страну. По-
степенно удалось нарастить 
производственные мощности 
и увеличить годовой выпуск 
продукции. В 1964 году с кон-

вейера сошел 
100-тысячный 
холодильник, 
в 1968-м — 
500-тысяч-
ный, а в 1972 
году — мил-
лионный.

Произво-
дители холо-
дильников в 

своей работе сталкивались с 
теми же трудностями, что и 
создатели стиральных машин. 
Больше всего претензий было 
к компрессорам Тульского 
оружейного завода.

В сентябре 1966 года с 
конвейера Златоустовского 
машиностроительного заво-
да имени В. И. Ленина сошел 
первый холодильник «По-
люс». Через несколько лет его 
производили уже до 200 тысяч 
штук в год. Как и «Юрюзань», 
он быстро завоевал популяр-
ность.

продолжаем серию материалов сотрудников объединенного государ-
ственного архива Челябинской области о жизни в период хрущевской от-
тепели в ссср и на южном урале. Шестидесятые годы для населения 
ознаменовались настоящей технической революцией в быту. в домах по-
являлось все больше новых бытовых приборов, мебели, других нужных и 
красивых вещей. повседневная жизнь горожан и жителей села менялась 
на глазах.

Отдыхающие в сквере на проспекте 
Металлургов в Магнитогорске, май 1959 года.

елена турова Фото предоставлено оГаЧо

В 70-е годы заветная 
мечта тысяч советских 
женщин заполучить 
стиральную машину, 
свою верную 
помощницу в быту, 
стала воплощаться 
в реальность.

оттепель: 
меЧты сбываются
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

депутаты в окруГах 
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К депутату законодательного Собрания 
Арману Аракеляну обратилась семья, в 
которой воспитывается ребенок с огра-
ниченными возможностями здоровья.

Много сил душевных и физиче-
ских необходимо родителям, чтобы 
воспитывать и лечить особенного 
ребенка. Валерии Хара постоянно 
требуется дорогостоящее лечение, 
обследования, консультации специ-
алистов и регулярная реабилитация.

Узнав о сложной жизненной си-
туации в семье, Арман Аракелян при-

нял решение оказать материальную 
помощь для реабилитации Валерии.

— Считаю, что сейчас как никог-
да важно помогать друг другу, быть 
открытыми, уметь чувствовать чу-
жую боль, не закрываться от про-
блем других людей, особенно если 
речь идет о детях, — подчеркнул де-
путат Законодательного Собрания.

Стоит отметить, что благотво-
рительность — одно из направле-
ний деятельности депутата. Арман 
Аракелян регулярно поддерживает 
акции, направленные на организа-
цию лечения детей, сотрудничает 
с благотворительными фондами.

Волонтеры ответственно подо-
шли к делу. Теперь туристы смогут 
наслаждаться видами Таганая на об-
новленной смотровой площадке.

После плодотворной работы во-
лонтеры устроили чаепитие на свежем 
воздухе. Депутат Законодательного 
Собрания олег Садовских поблагода-
рил ребят за отзывчивость, пообещав 
и дальше продолжать совместно со-
вершать добрые дела на благо округа.

Напомним, молодежное движение 
«Волонтеры ЗГО» появилось год назад, 

когда в сентябре 2021 года Олег Садов-
ских встретился с активной молодежью 
города, в числе которой были школь-
ники, учащиеся техникумов и вузов. 
Депутат поделился с ребятами своими 
идеями и увидел отклик в их глазах. 

За прошедший год «Волонте-
ры ЗГО» собрали под своим кры-
лом немало молодых людей, от-
зывчивых и неравнодушных к 
проблемам города и его жителей. 

В магнитогорской библиотеке прошел 
мастер-класс по изобразительному ис-
кусству «березовая Россия Куинджи».

В «Библиотеке мира» по иници-
ативе и при поддержке заместите-
ля председателя Законодательного 
Собрания Павла шиляева в рам-
ках работы клуба «Культурный код 
БМ» состоялась лекция научного 
сотрудника магнитогорского исто-
рико-краеведческого музея Елены 
Козловой «Куинджи — мастер света». 

На встрече участники клуба 
«Культурный код БМ» познакоми-
лись с творчеством великого рус-

ского художника Архипа Куинджи. 
Сотрудник музея рассказала о том, 
какие эксперименты проводил ма-
стер, изучая законы действия до-
полнительных цветов, отыскивая 
верный тон и сверяя его с цветовы-
ми отношениями в самой природе.

Второй частью лекции стал мастер-
класс по изобразительному искусству 
«Березовая Россия Куинджи», который 
провела для гостей библиотеки худож-
ник и педагог детской художественной 
школы Анна Федорова. Посетители 
смогли почувствовать себя настоящи-
ми художниками. На память участни-
ки встречи получили свои творения 
в стиле Архипа Куинджи, выполнен-
ные в технике пастельной графики. 

ДобРоВоЛьЧЕСТВо КУЛьТУРА

зАщиТА ДЕТСТВА

олег садовских с волонтерами привели в 
порядок смотровую площадку на Черной скале

В большой дружной компании из актив-
ной молодежи златоуста они собрались 
на Черной скале в национальном парке 
«Таганай» и, вооружившись кисточка-
ми, краской и хорошим настроением, 
окрасили одну из смотровых площадок. 

по инФормации zs74.ru

по инФормации zs74.ru

павел Шиляев инициировал для магнитогорцев 
«встречу» с архипом куинджи

арман аракелян помог особенному ребенку

роман рудин. Фото zs74.ru




